Рекомендации

Молдавско-украинского семинара «РОЛЬ И ВНЕДРЕНИЕ ХЕЛЬСИНКСКОЙ ВОДНОЙ КОНВЕНЦИИ И ПРОТОКОЛА ПО ВОДЕ И ЗДОРОВЬЮ В ТРАНСГРАНИЧНОМ БАССЕЙНЕ ДНЕСТРА», посвященного 20-летию Хельсинкской Водной Конвенции Европейской экономической комиссии), Кишинев, 15 июня 2012 года

15 июня 2012 года Международная экологическая ассоциация хранителей реки «Eco-TIRAS» в рамках проекта ЕЭК ООН и WECF провела Международный семинар, посвященный роли и внедрению Хельсинкской Водной конвенции ЕЭК ООН и Протокола по воде и здоровью в управлении трансграничным бассейном Днестра в связи с ее 20-летием. В работе семинара участвовали представители Молдовы и Украины.

.


По результатам обсуждений: 

1. Участники семинара считают, что сотрудничество государств бассейна в сфере управления бассейном Днестра в 2005-2011 годах получило импульс в виде проектов Европейской экономической комиссии ООН (ЕЭК ООН) и Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ)  по бассейну реки Днестр (Днестр I, II, III), позволивших разработать проект нового бассейнового договора по бассейну реки Днестр. Вместе с тем, участники отмечают, что подписание договора неоправданно затягивается, и призывают стороны в соответствии со статьей 9 Водной конвенции как можно быстрее его подписать и приступить к внедрению, руководствуясь документами, разработанными Сторонами конвенции в сфере трансграничного водного сотрудничества. 

2. Участники семинара отмечают отсутствие у прибрежных стран интегрированного подхода к управлению бассейном Днестра и выражают надежду, что при доработке и в ходе реализации Договора (формирование и деятельность речной комиссии) будут в полной мере учтены принципы бассейнового подхода, вовлечения и участия заинтересованных лиц, в том числе общественности, в принятие решений.

3. Участники семинара констатируют, что хотя в рамках Соглашения по пограничным водам 1994 года и были подписаны регламенты об участии заинтересованных лиц в работе института Уполномоченных и о межгосударственном вебсайте по Днестру, эти документы остаются не внедренными в практику. В связи с этим, участники семинара призывают Уполномоченных по пограничным водам и всех заинтересованных лиц в полной мере воспользоваться возможностями, предоставляемыми этими документами.

4. Участники семинара отмечает, что наступило время создания трансграничных водно-болотных угодий международного значения в бассейне Днестра и призывают к этому правительства обоих государств. Учитывая роль Днестра в качестве панъевропейского биологического коридора Панъевропейской экологической сети, мы призываем Молдову и Украину к скоординированному развитию между ними элементов трансграничной экологической сети. 

5. Семинар обращает внимание на необходимость разработки конкретных компенсационных мероприятий по сохранению биоразнообразия и уменьшению экологических потерь при строительстве  и эксплуатации агрегатов Днестровского гидроаккумулирующего энергокомплекса, репрофилирования ГЭС-2 для выполнения исключительно экологических компенсаторных функций по исключению суточного варьирования водного стока, а также учета интересов низовий и дельты Днестра при определении графика экологических попусков, с привлечением общественности. 

6. Участники семинара выражают озабоченность кулуарными методами принятия правил эксплуатации днестровских водохранилищ и считают необходимым разработать вместо них правила эксплуатации Днестровского гидроузла (включающего ГЭС-1, ГЭС-2, ГАЭС), с участием всех заинтересованных сторон и широким обсуждением общественностью бассейна реки Днестр. 

7. Участники призывают правительства государств бассейна Днестра к внедрению Протокола по воде и здоровью к Хельсинкской Водной конвенции в трансграничном контексте и углубить сотрудничество по этому протоколу в трансграничных частях реки с включением элементов сотрудничества в транснациональный план управления бассейном Днестра.
8. Участники считают, что меры, принимаемые странами для предотвращения негативных последствий наводнений, должны иметь согласованный трансграничный характер. 

9. Участники с сожалением отмечают, что новое (2010г.) соглашение между Республикой Молдова и Румынией не соответствует принципам Хельсинкской Водной конвенции, не вовлекает в бассейновое сотрудничество одну из стран бассейна – Украину, и должно быть пересмотрено, поскольку в нынешнем виде не может решить проблемы бассейна Прута. 

10. Участники семинара озабочены планами массового строительства мини-ГЭС в украинских Карпатах, считая, что этим будет нанесен непоправимый ущерб ландшафтам, биоразнообразию и туристическому потенциалу гор. Более того, реализация этой программы противоречит обязательствам сторон Карпатской конвенции, и такая гидроэнергетика не может быть квалифицирована как «зеленая». 

11. Участники обращают внимание на необходимость широкого применения обоими прибрежными государствами в повседневной деятельности рекомендательных документов Водной конвенции ЕЭК ООН в отношении управления наводнениями в трансграничном контексте, адаптации к изменениям климата, учреждения современных институциональных механизмов сотрудничества, оплаты экосистемных услуг, а также использования положений Водной рамочной Директивы ЕС.

12. Участники семинара призывают национальные правительства гармонизировать процесс формирования Днестровского бассейнового управления и процессов Дунайского бассейнового управления, более пристально и ответственно рассматривать потенциальные природопреобразующие инвестиционные  проекты, реализация которых будет связана с финансированием международных финансовых организаций, национальных и местных инвестиций.

13. Участники обращают внимание доноров (Европейский Союз, страны-лидеры, Всемирный Банк и др.) на необходимость поддержки конструктивных действий, направленных на реализацию мер бассейнового управления: для смягчения (адаптации) растущих угроз от изменения климата, рационального управления влажными зонами и предотвращения деградации водоемов бассейна Днестра, создания экологических сетей, координации межгосударственных мер и участия общественности.

14. Семинар приветствует активное вовлечение неправительственных организаций, специалистов и ученых Приднестровья в региональное сотрудничество по проблемам Днестра, к сожалению, преимущественно связанное с инициативами международных организаций. Участники семинара приветствуют успехи, достигнутые в рамках проектов ЕЭК ООН / ОБСЕ «Днестр-I, II, III, благодаря которым на международном уровне возрос интерес к реке Днестр, и были разработаны проекты важных документов, и призывают эти международные организации способствовать их принятию и внедрению.

15. Семинар приветствует проведение днестровских молодежных летних экологических школ, образовательных экспедиций и речного фестиваля в 2007-2012гг. как эффективную форму воспитания и образования молодежи бассейна реки Днестр.     

16. Семинар выражает признательность спонсору семинара - ЕЭК ООН, координатору - WECF, и организатору – Ассоциации “Eco-TIRAS”, за предоставленную возможность эффективного обсуждения проблем бассейна Днестра.


Принято 15 июня 2012г., 
Кишинев
Recommendations
of the Moldavian – Ukrainian Seminar “ROLE AND IMPLEMENTATION OF HELSINKI WATER CONVENTION AND WATER AND HEALTH PROTOCOL IN TRANSBOUNDARY DNIESTER RIVER BASIN”, dedicated to 20th anniversary of the Helsinki Water Convention of the UN Economic Commission for Europe, Chisinau, Moldova, June 15, 2012
On June 15, 2012 the Eco-TIRAS International Environmental Association of River Keepers organized seminar, dedicated 20th anniversary of the Helsinki Water Convention in frames of the UN ECE and WECF project which covered the issues of the Water Convention and Water and Health Protocol implementation in the transboundary Dniester River basin. Representatives of Moldova and Ukraine participated in the seminar.

.


In the results of discussions: 

1. Seminar participants are in the position, that inter-state cooperation in the Dniester River basin in 2005-2011 get one important impulse of the UNECE and OSCE projects (Dniester – I, II, III), which helped to develop the draft of a new river basin treaty. At the same time, they noted, that the preparation to signing the agreement is taking too long time, and invite Parties in accordance with Article 9 of the Water Convention to sign it as soon as possible and start its implementation, guiding by documents, elaborated by the Parties of the Convention in the sphere of water transboundary cooperation. 

2. Participants stress the lack of integrated approach of Parties to Dniester basin management and express hope, that during implementation of bilateral treaty (formation and activity of river commission) the principles of basin approach, stakeholders’ involvement, including interesting public into decision making will be fully taken into consideration.

3. Seminar participants note, that despite in frames of the 1994 Agreement on boundary waters were adopted regulations on stakeholders’ involvement in Governmental Plenipotentiaries’ cooperation and on inter-state website on Dniester River, these documents remain non-implemented. In this respect, seminar participants invite Plenipotentiaries to realize these documents in full scale.

4. Participants also found, that it’s came time to establishing of transboundary wetlands of international importance in the Dniester River basin and call governments to that. Taking into consideration the Dniester role as a Pan-European biological corridor of the Pan-European Ecological Network, we call Moldova and Ukraine to coordinated development of the transboundary ecological network elements. 

5. Seminar attracts the attention to the necessity of compensation measures elaboration to protect biodiversity and minimizing of ecological looses during construction and exploitation of the Dnestrovsk hydro-energetic complex, re-profiling of Hydropower Station 2 for exclusively ecological compensatory functions to exclude variation of daily water level fluctuation. It is need also to take into account water supply needs of Delta and lower stream by planning of ecological discharges and involvement of public in it. 

6. Seminar participants are preoccupied by shadow methods of adoption of the exploitation regulations for the Dnevsrovskoe water reservoirs and insist on the necessity to elaborate instead of them the regulation on exploitation of the Dnestrovsk hydro-energetic node (includes two hydropower stations and on hydro-pumping station), with participation of all interesting parties and wide discussion by public of the Dniester River basin. 

7. Participants invite governments of the Dniester River basin to implement the Water and Health Protocol to the Helsinki Water Convention in transboundary context and deepen cooperation on this Protocol in transboundary parts of the river, including the cooperative elements to the Dniester River Management Plan.
8. Participants are sure that the measures adopting by riparians to prevent the negative impact of floods, should have coordinated transboundary character. 

9. Participants note with regret, that the new (2010) agreement  between the Republic of Moldova and Romania on Prut River does not correspond to the principles of the Helsinki Water Convention, not involves Ukraine as one of riparians to the basin cooperation and should be revised , because currently in could not solve the Prut River problems. 

10. Seminar’ participants are preoccupied by plans of massive construction of mini power stations in Ukrainian part of the Carpathian, being sure, that by these actions will be seriously impacted landscapes, biodiversity, touristic potential etc. Moreover, the realization of such program contradicts the duties of Ukraine as a Party of the Carpathian Convention. Such hydro energetic could not be qualified as a “green” one. 

11. Participants attract attention of both riparian states of the Dniester River to the necessity of application of  the soft recommendations of Water Convention in everyday activities to manage floods, climate change adaptation, establishing of modern institutional mechanisms of cooperation, payment for ecosystem services’ schemes, as well as application of the EU Water Framework Directive.
12. Participants welcome national governments to harmonize the formation of Danube and Dniester basin management, more careful treat investment projects of international financing institutions  having potential negative environmental impact.
13. Participants attract attention of donors (European Union, leader countries, World Bank etc.) towards the necessity to support constructive actions dealing with basin management: to soften climate change impact, rational management of wetland zones and prevention of degradation of Dniester basin water bodies, creation of ecological networks, coordination of inter-state actions and public participation.
14. Seminar welcomes the active involvement of NGOs, specialists and scientists from Transnistria to the regional cooperation on Dniester problems, unfortunately, predominantly dealing with the international organizations’ initiatives. We welcome successes reached by projects of UNECE / OSCE (Dniester – I, II, III) and note that thanks to them the international interest to the Dniester substantially raised, and where elaborated numerous useful documents, including river basin treaty. In this respect we call these international organizations to support its adoption and implementation.
15. Seminar welcomes organization of Dniester summer ecological schools, educational expeditions and river festival in 2007-2012 as an effective form of education of Dniester basin youth.     

16. Seminar thanks its sponsor - UNECE, coordinator – WECF, and organizer – Eco-TIRAS, for the provided opportunity of efficient discussion of the Dniester problems.

Adopted in Chisinau, June 15, 2012 
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